
ОБЩЕГОРОДСКАЯ ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА 
№39 (75), 

! 28 сентября 
2000 г. 

СОБЫТИЯ - ПОЛИТИКА • ЭКОНОМИКА • КУЛЬТУРА - ВСЕ ПРОГРАММЫ Т В - ОБЪЯВЛЕНИЯ 

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
В ЧЕРНОБЫЛЕ 
Под таким названием в городе Славутиче в эти дни 
"проходит четвертая ежегодная конференция 
Международного Чернобыльского Центра (M4U) 

В центре внимания предста-
вительного форума ученых и 
специалистов — научные, техни-
ческие и социальные аспекты 
закрытия Чернобыльской АЗС. 

Конференцию организовал 
МЧЦ при участии Минтопэнерго 
Украины, Национальной атом-
ной энергогенерирующей компа-
нии "Энергоатом", Чернобыльс-
кой АЭС, Министерства энерге-
тики США, Министерства торгов-
ли и промышленности Великоб-
ритании, Национальной акаде-
мии наук Украины, Тихоокеанс-
кой северо-западной, Арагонс-
кой и Саванна-Риверской наци-
ональных лабораторий США. 
Она проводится с целью обме-
на информацией по вопросам 
научно-технических исследова-
ний и проектов на промплощад-
ке Чернобыльской АЭС, пробле-
мам вывода из эксплуатации 
энергоблоков атомных станций, 

координации и объединения 
усилий, направленных на смяг-
чение последствий закрытия 
Чернобыльской АЭС. 

Главные темы научных док-
ладов и сообщений касаются 
вывода из эксплуатации ядер-
ных установок, международного 
сотрудничества на чернобыльс-
кой площадке, экологии зоны 
отчуждения и радиационно-заг-
рязненных территорий, социаль-
но-экономических проблем Сла-
вутича, возникающих с закрыти-
ем действующей станции, разви-
тия бизнеса и возможности ин-
вестиций в специальной эконо-
мической зоне "Славутич". 

Рабочие языки форума — 
украинский, русский, английский. 
При этом аудитория обеспечи-
вается синхронным переводом. 

Международный программ-
ный комитет форума возглавля-
ет академик Национальной ака-

демии наук Украины Валерий 
Кухарь. А в его составе — извес-
тные ученые и специалисты та-
кие, как академик НАНУ Виктор 
Барьяхтар, член-корреспондент 
НАНУ Александр Ключников, 
Джеймс Тернер, Ден Коуч, Девид 
Хилл, Джон Хендон (США), Нейл 
Девис (Великобритания), Фран-
суа Вийон (Франция), Хармут 
Теске (Германия) и другие. 

С приветственным словом к 
участникам обратился директор 
МЧЦ Валерий Глыгало. Соци-
альные аспекты досрочного зак-
рытия Чернобыльской АЭС, не-
обходимые пути и условия реа-
лизации социальной защиты 
работников станции и жителей 
Славутича изложил в своем вы-
ступлении Славутичский город-
ской голова Владимир Удови-
ченко. На пленарном заседании 
были сделаны доклады на темы: 
'Технические аспекты вывода из 

3)рст,ик«ш uf'Hbi, лЛеяАаенсе качество, нскИные технсасгаи.^.1 

4 1 1 Кулик" п р е д л а г а е т , — J * 

с о л к и л я 
СЕЛЬДЬ 3 0 0 + 
СЕЛЬДЬ 2 0 0 - 4 0 0 
СЕЛЬДЬ б / г 
СЕЛЬДЬ п р я н а я 
САРДИНЕЛЛ 
СКУМБРИЯ 
ГОРБУША 
КИЛЬКА 
ХАМСА 
КИЛЬКА к м к и а я 

К 0 І Р Ш Ш Я 
СКУМБРИЯ 
СКУМБРИЯ б /а 
СЕЛЬДЬ 
САРДИНЕЛЛ 
ГОРБУША 
СТАВРИДА 
МОЙВА 
КИЛЬКА 
ПЛОТВА 

г.Чернигов. ул.Старобелэусская, 6) 
' ія ОАО "Холодтора") 

,00 -17.00. c y g -9 .00 -14 .00 

С В Ж Л Ю Р О Ж И Ш 
СЕЛЬДЬ 
СКУМБРИЯ 
МОЙВА 
ГОРБУША 
КИЛЬКА 

КУРИНЫЕ ОКОРОЧКЛ 

Пои eg. -
Тел. 2-80-81, 

2-16-24.18-30-16 

лд 

ОПТОМ НА БАЗЕ 
Ул.Широкая, 2. т.2-89-76 и в магазинах: 

"Крок" ул.Урицкого,69Ал.2-82-04 
"Универсал",ул.Широкая,2,т. 2 -62 -34 

"Строительные и хозяйственные товары' 
(ул.леиина,257 (ориентир кафе "Газель" 

ул.Кольцевая) 
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ЗВУКШЗСШЩІЯ, ВАГОНКЛДПАГПЖ. OAHEFtt. 
ДОСКА HeotyeJH. 25 мм. ДВЕРНЫЕ БЛОКИ. 
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КРАСКИ, ЛАКИ. ЭМАЛИ. НИТРОЭМАЛИ; 
ВОДОЭМУПЬСИЯ. ОХРА, ПУДРА алюмин., 
бронзовая. КЛЕИ обойный, д /плнтки , 
ПВА, ЗАМ ОЧНО-СКО БЯН ЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
широкий выбор средств бытовой химии 
в т . ч . С О Д А к а л ь ц и н и р о в а н н а я . 

Время работы:9.00-17.30 без перерыва, в ыаддно^^воск^есенье 

СТАНДАРТ 
М А Г А З И Н : П О Р , 1 0 4 , Работаем: с 10°° до 19°°без перерыва и выходных 

• СТРОИТЕЛЬНАЯ ХИМИЯ: CERESIT, ПОЛИРЕМ, VETONIT, KNAUF. 
• ЛАКИ, КРАСКИ, ЭМАЛИ: Чехия. США. Германия, Украина 
• ОБОИ HASH, КЛЕЙ для обоев (Германия) 
• ПОДВЕСНЫЕ ПОТОЛКИ AMF, ARMSTRONG (Германия, США) 
• ПОДВЕСНЫЕ ПОТОЛКИ ИЗ СТИРОПОРА (Германия) 
• ОБЛИЦОВОЧНЫЕ ПАНЕЛИ, ФУРНИТУРА, ГИПСОКАЯТОН, 

• ИНСТРУМЕНТ, ИЗОЛЯЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ ISOVER, 
ВЕНТИЛЯЦИОННЫЕ РЕШЕТКИ 

• ЛИНОЛЕУМ: (1 .5 ,2 ,2 .5 ,3 , 3 .5,4 м) 

• ПЛИТКА: ОБЛИЦОВОЧНАЯ д/лола, 
БОРДЮРЫ, ДЕКОРЫ: 
Испания, Чехия, Словакия, 
Украина, Беларусь. 

а— • САНТЕХНИКА: (а ассортименте, 7 цвегое) 
Ислания, Чехия, Египет, Украина. 

• ВАННЫ: СТАЛЬНЫЕ, АКРИЛОВЫЕ 
Германия, Словакия, Канада 

ОПТОВЫЕ СКИДКИ. БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА 
ОПТ и РОЗНИЦА в магазине "СТАНДАРТ" 
тел. (0462) 164-619 E-mail: Standart@mail.cn.ua 
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* ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
• КОМПЛЕКСНЫЙ РЕМОНТ 
• СТРОИТЕЛЬСТВО ПОД КЛЮЧ 
• ДИЗАЙН ИНТЕРЬЕРОВ 
• ПОЛНАЯ КОМПЛЕКТАЦИЯ 

МАТЕРИАЛАМИ 

эксплуатации энергоблоков Чер-
нобыльской АЭС и преобразова-
ния объекта "Укрытие" в эколо-
гически безопасную систему" (от 
НАЭК "Энергоатом"), "Меропри-
ятия, планируемые Департамен-
том ядерной энергетики" ( от 
Минтопэнерго Украины), "Стро-
ительство объектов, сооружае-
мых на площадке ЧАЭС в рам-
ках мероприятий по выводу из 
эксплуатации" (от Чернобыльс-
кой АЭС), "Состояние и будущая 
стратегия международной про-
граммы по ядерной безопасно-
сти" ( от Министерства энерге-
тики США), "Основные подходы 
Европейской комиссии относи-
тельно закрытия Чернобыльской 
АЭС. Перспективы меходународ-
ного сотрудничества в вопросе 
создания Фонда вывода из экс-
плуатации ЧАЭС" (от ЕС) и др. 

(Окончание на стр. 2) 
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Прямые постаден 
недорогой и качественной 

одежды m Западной Германия 

Добрынинский 5\16 т. 29499 без пых 
Московский 11\69 т. 22524 без вых 

50% уценка 
Добрынинский 4\75т. 23165 пн-сб 

Поступление товара 10-го и 25-го 
числа каждого месяца 

Хорошее качество 
по хорошим иенам! 

Сниму 2-х 3-х комнатную квартиру 
на первом этаже 

тел. 2-72-81 

СДАЕМ И ПРОДАЕМ 
производственные помещения 
РЕАЛИЗУЕМ: 

Л/бетокну» сись 
Щебень разной фракции 

Бульдозер ДЗШ Бульдозер ДЗ-42 
Автокран КСК ВЫ 
Мого каток ДЦ-Я 

Шлифиашиика для 
мозаичных полов 

Установка для нанесення 
малярных составов С0469 

Котельная установка 
Токарные станки 

Кран консольно-поворотиый ОПТН) 
Оказываем услуги по перевозке 

а/бетонной смеси, щебня 
Тед.: (04622) $-62-8№-директор, 

S-30-S 1-бухгалтерия 

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА 

ОФИСНОИ 
МЕБЕШ 
ФИРМЫ 
/ИЕрк< 

ООО ПКФ "Ника-СПОНТ" 
ПРЕАЛМЛЕТ і 

СПОРТ 

* Юбилейные и памятные медали 
* Значки, брелоки, письменные принадлежности 
. настенные часы с дарственными надписями 

или логотипом вашей фирмы 
* кубки, призы, медали для победителей 

соревнований.конкі/рсов. олимпиад 
* Грамоты, дипломы, вымпела настольные 

настенше* другие памятные сувениры 

г . Ч е р н и г о в . І І О Р . 3 9 , к . 15 
( н а п р о т и в б а с с е й н а " А в а н г а р д " ) 
т е л . / ф а к с : 4 - 2 1 - 5 5 

Ш000ЕС5 
для дома и офиса: 

из магазина 
под заказ 

кухни, шкафы, прихожие. 

П- торговая мебель ^ 

— В Г . м а м тоЕИїж ул. Днепровская, 34, 
т. (04622) 4 -72 -00 ,2 -50 -68 ,10 -14-71 

СЛАВУТИЧ 

і іериферииное ооорудование 
Копировальная техника 
Расходные материалы 

• • М Ш И Ш Н Ё . -

Установка, ремонт, сервисное обслуживание 
Умеренные цены,'л/чшие специалисты 

МЕДИАШТОРМ 
Компьютер за 3 часа 

КОМПЬЮТЕРЫ, 
КОМПЛЕКТУЮЩИЕ 

Бесплатная д о с т а в к а , 
у с т а н о в к а . П о с л е г а -
рантийное обслуживание. 

УЛ. 50 лет ВЛКСМ, 14 Т. 5-65-29, 2-30-93 

Ф и р м а - Д Н Є П Р " 

(биі 
ул. Кирпоноса, 22 

іімиотека им. Коиюбинского) 
4-40-99 

Лии. Ш 0231 МВД Укромны от S.04.M г. 

МИНЕРАЛЬНАЯ 
СЛАДКАЯ ВОДА 

ОТ 0,80 ГРН. 

ЧАЙ, КОФЕ 
7 0 НАИМЕНОВАНИЙ 

ПИВО ЧЕРНИГОВСКОЕ 
"ОБОЛОНЬ" 

ОТ 0,91 

СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 

mailto:Standart@mail.cn.ua


2/Теледень-Славутич №39 (75), 28 сентября 2000 г. 

МИРОВОМУ 
СООБЩЕСТВУ ЕСТЬ НАД 
ЧЕМ ЗАДУМАТЬСЯ 

ЗАКРЫТИЕ ЧАЭС — РЕЗУЛЬТАТ 
ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ УКРАИНЫ 

"Сегодня можно уверенно сказать, что пос-
ледовательная политика Украины, которая в ко-
нечном итоге привела к историческому решению 
о досрочном закрытий Чернобыльской АЭС, за-
ложила не только фундамент для широкомасш-
табного международного сотрудничества Укра-
ины в ядерной отрасли, но и для дальнейшего 
безопасного использования ядерной энергии, 
дала возможность решать проблемы Черно-
быльской катастрофы", — отметил народный де-
путат Украины Юрий Костенко во время откры-

т и я четвертой конференции Международного 
чернобыльского центра, посвященной техничес-
ким и социальным аспектам закрытия ЧАЭС. 
JO.Костенко отметил: "В отношении к закрытию 
ЧАЭС победил здравый смысл и было положено 
начало переговорному процессу между Украи-
ной и странами "большой семерки", а в 1995 году 
подписан Меморандум о закрытии ЧАЭС в 2000 
году. В истории еще не было документа с таки-
ми масштабными программами и обязатель-
ствами сторон, и именно это дает возможность 
надеяться на решение проблем, связанных с 
закрытием ЧАЭС, в частности относительно фи-
нансирования этого процесса. По его словам, 
только благодаря организации широкомасштаб-
ного сотрудничества человечество, так много 
сделавшее для самоуничтожения, сможет вы-
жить. Начало такого сотрудничества дает воз-
можность отработать механизмы решения кон-
кретной проблемы, которые могут быть исполь-
зованы в дальнейшем, и в итоге, дают челове-
честву надежду на будущее". 

47 МЛН. ДОЛ. ДЛЯ ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ" 
25 сентября более 30 представителей стран 

- членов комитета Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) по вопросам науки и тех-
нологий поставили подписи под обращением к 
странам "большой семерки" о выделении оче-
редного транша в 47 млн. дол. на сооружение 
объекта "Укрытие" на ЧАЭС, и в ближайшие дни 
сессия ПАСЕ должна проголосовать за приня-
тие этого документа. Кроме этого, сессия ПАСЕ 
приняла решение о создании Гидрологического 
евро-средиземно-черноморского института Со-
вета Европы. Ранее планировалось создать 
научное учреждение только для средиземномор-
ского бассейна. Позже, по настоянию украинс-
ких депутатов, комитет ПАСЕ по вопросам на-
уки и технологий принял решение, которое под-
держала и сессия ассамблеи, — сферу работы 
нового института распространить на бассейн 
Черного моря. Гидрологический институт будет 
изучать состояние водных морских ресурсов, 
загрязнения, биоресурсы Черного и Средизем-

ного морей. Партнерами института, который бу-
дет финансироваться за счет стран-членов СЕ, 
выступят ряд украинских научно-исследователь-
ских институтов, в частности, Севастопольский 
институт южных морей, Киевский институт гид-
рологии и др. В ходе обсуждения украинская де-
легация особо подчеркнула проблемы загрязне-
ния Дуная, который, получая сточные воды 17 
стран, на территории Украины впадает в Чер-
ное море. О желании содержать на своей тер-
ритории новый институт СЕ заявила Испания, ко-
торая дала согласие предоставить средства на 
его создание. 

ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТ НА "САРКОФАГЕ" 
НАДО ПЕРЕСМОТРЕТЬ 

Первая фаза международного проекта по пре-
образованию объекта "Укрытие" в экологически 
безопасную систему закончена, и ее можно при-
знать успешной, но должны быть сделаны выво-
ды в отношении организации работ по этому пла-
ну, сказал во время конференции Международ-
ного чернобыльского центра руководитель депар-
тамента ядерной энергетики Министерства топ-
лива и энергетики Украины Георгий Копчинский. 
По его словам, международное сообщество вы-
делило большие средства для "саркофага", и их 
надо использовать с максимальной эффективно-
стью. Министерство беспокоят вопросы оптими-
зации и правильного использования этих средств. 
В то же время сумма, получаемая от стран-доно-
ров, не является достаточной для решения всех 
проблем объекта "Укрытия", поэтому нужно чет-
ко определить конечные цели международного 
плана по саркофагу. В частности, надо опреде-
лить, что такое экологически безопасная систе-
ма. Он также сообщил, что на базе Чернобыльс-
кой АЭС планируется создание предприятия, ори-
ентированного на решение проблем снятия с эк-
сплуатации ядерных объектов. Предполагается, 
что в рамках такого преобразования ЧАЭС будет 
выведена из состава Национальной атомной 
энергогенерирующей компании "Энергоатом", 
объединяющей сейчас все 5 АЭС Украины. Кро-
ме решения сугубо технологических отраслевых 
проблем, создание такого предприятия важно для 
смягчения социальных проблем, связанных с зак-
рытием Чернобыльской АЭС и увольнением ее 
работников. По нынешним оценкам, для решения 
социальных проблем Славутича и персонала 
станции после ее закрытия необходимо около 3,5 
млрд. грн. На следующий год из госбюджета на 
эти цели планируется выделить лишь около 100 
млн. грн., то есть при таких темпах финансиро-
вания для решения социальных проблем потре-
буется несколько десятилетий. Г.Копчинский от-
метил, что без участия международного сообще-
ства решение этой проблемы для Украины пред-

ставляется весьма сложным. Западная помощь 
носит зачастую консультативный характер и ред-
ко направлена на решение конкретных задач, 
подчеркнул он. 

ЗАПАД НЕ ЗНАЕТ О НАШИХ ПРОБЛЕМАХ? 
Общественности Запада не известно о соци-

альных проблемах, которые должна решить Ук-
раина в связи с досрочным закрытием Черно-
быльской АЭС, сказал во время визита в Украи-
ну заместитель генерального секретаря феде-
рации профсоюзов (ІСЕМ) Юрки Райн. Целью 
визита Ю.Райна было обсуждение с руководи-
телями "Атомпрофсоюза" и профсоюза Черно-
быльской АЭС проблем работников станции, 
значительная часть которых будет сокращена 
после остановки третьего энергоблока ЧАЭС. 
Ю.Райн заметил, что на Западе не знают, в ка-
кой сложной ситуации окажется после останов-
ки последнего энергоблока ЧАЭС персонал 
станции и население города Славутич, не зна-
ют, что западные страны предоставляют Укра-
ине помощь в основном для решения техничес-
ких проблем Чернобыльской АЭС и "саркофа-
га", и практически не принимают участия в ре-
шении сопутствующих социальных проблем. Во 
время встречи с Ю.Райном представители 
профсоюзов украинских атомщиков и трудово-
го коллектива ЧАЭС попросили Международную 
федерацию профсоюзов о поддержке в реше-
нии социально-экономических проблем персо-
нала станции. 

Справка. Международная федерация профсо-
юзов (ІСЕМ) со штаб-квартирой в Брюсселе объе-
диняет более 400 отраслевых профсоюзных орга-
низаций из 120 стран мира. 

ПРОБЛЕМЫ ЗАКРЫТИЯ ЧАЭС ОБСУЖДАЮТСЯ 
Вопросы о реализации недавно изданного 

Указа Президента Украины "О мерах, связан-
ных с Актом закрытия Чернобыльской атомной 
электростанции" обсуждены на встрече главы 
государства Леонида Кучмы с министром топ-

лива и энергетики Сергеем Ермиловым. Как 
сообщили УНИАН в управлении пресс-службы 
Президента, Л.Кучма был проинформирован 
также о подготовке топливно-энергетического 
комплекса страны к зиме. По итогам встречи 
Президент Украины дал соответствующие по-
ручения. 

Справка. Согласно Указу Президента "О ме-
рах, связанных с Актом закрытия Чернобыль-
ской атомной электростанции" образован орга-
низационный комитет по подготовке и прове-
дению мероприятий, связанных с Актом закры-
тия ЧАЭС. Этим указом оргкомитет обязан в 
двухнедельный срок разработать и представить 
на утверждение Президенту Украины план 
мероприятий, в котором, в частности, предус-
мотреть организацию процедуры окончатель-
ной остановки ЧАЭС; чествование памяти пой 
гибших во время ликвидации Чернобыльской"- _ J 
катастрофы; решение социальных вопросов 
работников станции, которые высвобождаются 
в связи с закрытием ЧАЭС, и членов их семей. 
КМУ при участии Межведомственной комиссии 
по комплексному.решению проблем ЧАЭС дол-
жен утвердить программу организационных, 
экономических, технических и других меро-
приятий по обеспечению вывода ЧАЭС из экс-
плуатации; принять меры по обеспечению ста-
бильной работы энергосистемы Украины пос-
ле закрытия ЧАЭС; провести обследование 
социально-бытовых условий участников ликви-
дации последствий аварии на ЧАЭС, лиц, от-
селенных из зоны отчуждения, оказать им не-
обходимую помощь. Правительству вместе с 
НАН Украины и Академией медицинских наук 
Украины необходимо внести предложения по 
созданию на базе ЧАЭС и на территории зоны 
отчуждения Международного научно-исследо-
вательского центра по вопросам ядерной энер-
гетики, радиационной медицины и экологии. 

По материалам информ-агентства УНИАН 1 

Подготовила Майя РУДЕНКО 

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
В ЧЕРНОБЫЛЕ 

(Начало на стр. 1) • 
Затем конференция продолжи-

ла работу в секциях 'Технические 
аспекты закрытия ЧАЭС" и "Соци-
альные, медицинские и радиоэко-
логические аспекты закрытия 
ЧАЭС". Здесь были сделаны док-
лады от Чернобыльской АЭС, в 
которых на суд международной на-
учно-технической общественности 
были представлены проекты ком-
плексной программы снятия с экс-
плуатации энергоблоков Черно-
быльской АЭС и программы соци-
альной защиты персонала ЧАЭС 
и жителей города Славутича в свя-
зи с досрочным выводом из эксп-
луатации станции. Немалый инте-
ресу присутствующих вызвали со-
общения американских специали-
стов "Использование Центра про-
тивоаварийных действий Черно-
быльской АЭС для обучения по 
вопросам аварийной готовности" 
(Министерство энергетики) и "Ре-
гулирующая модель Министерства 
труда США. Инновационный, под-
ход отйоейт%льйбЬказаніія: помо-
щи рз^опададч і 
пам ареогруюуризацимизакрытт. 
предприятий и стимулировании 

экономического роста" (Минтруда), 
французского консорциума SGN — 
"Проект ЕС "Смягчение соци-
альных последствий закрытия 
Чернобыльской АЭС" и другие. 

Сегодня секции продолжат 
работу. Ожидаются интересные 
доклады от межотраслевого на-
учно-технического центра "Укры-
тие" (Украина), Техасского техно-
логического университета (США), 
Университета Стерлинга (Вели-
кобритания), Российского науч-
ного центра "Курчатовский инсти-
тут" и другие. Вечером состоит-
ся заключительное пленарное 
заседание, на котором планиру-
ется выступление директора 
Славутичского отделения МЧЦ 
Анатолия Носовского, председа-
телей секционных заседаний. 

В заключительный день конфе-
ренции состоятся заседание совета 
участников Мехедународного черно-
быльского центра, поездка на Черно-
быльскую АЭСХи обьекг"Укрытие". 

По итогам четвёртого фору-
ма предусматривается» издать 
р^орникжтериелрии і » h і 1 і J 

Виктор КАПУЙТАр 

РАЗРЕШИТЕ 
ПРЕДПОЛОЖИТЬ, 
ЧТО... 

Разрешите предположить, что единственный работающий энерго-
блок ЧАЭС успешно войдет, вырабатывая электроэнергию в XXI век 
и, выполнив свою роль, станет музейным экспонатом нашей планеты. 

Хочу пригласить вас к размышлению, особенно тех людей, кто 
душой связан с ЧАЭС. Нашли ли лично вы разумное объяснение 
происходящему в тишине уединения, именно ваш внутренний го-
лос согласился ли с происходящей суетой? Если нет, то это дей-
ствительно так! 

Думаю, наивно полагать, что мудрая Природа допустила бы по-
добный Чернобыльский эксперимент, не имея на это своих планов. 
Что происшедшее случайно. Это была вынужденная мера во имя 
будущей Жизни. 

Работает закон причин и следствий. У человека проблемы не от 
последствий радиации, а от несовершенства своей души. 

Никакие указы, форумы, круглые столы с настоящим уровнем 
сознания эту проблему не решат. 

Обратите внимание: ни один указ, направленный на закры-
тие станции, не работает. По реальным делам, к счастью, мы 
остались на уровне 1993 года. Давайте остановим эти упраж-
нения, чтобы не вызвать более веских причин. Историю торо-
пить опасно. 

Замечательно, что по поднятой проблеме нас посетило 
столько высоких гостей, наш чудесный город стоит этого. Бу-
дет весьма дальновидно укорить строительство гостинично-
го комплекса. 

У Славутича есть будущее — это духовно развитые 
дети и уникальная экология. И предчувствие новой эпохи 
4 зпі>хи :Вогіол«М м і м л к м і 

Ирина КУЦЕНКО 

Русь-Украина моя 
(опыт светской молитвы) 

Русь-Украина, Русь-Украина, 
Здесь мои корни, в ней моя сила. 
Русь-Украина, Русь-Украина, 
Сколько и как тебя время косило. 

Русь-Украина, Русь-Украина, 
Как много всего на себя ты взвалила: 
Стержень селянства, душа православия, 
Норов татарства, гордыня варяжская, 

Уменность еврейства и жестокость кавказская. 
Русь-Украина, Русь-Украина, 
Сколько детей ты своих положила. 
Скольких из них, лучших, за лучшую долю 

Кожу сдирала ты потом и кровью. 
Русь-Украина, Русь-Украина, 
Как нам прорваться в Европу с тобою? 
Русь-Украина, Русь-Украина, 

Как нам с тобою остаться собою?! 
Русь-Украина, Русь-Украина, 
Сколь нас история била, учила... 
Сколь нас кроила, делила, лепила... 

Русь-Украина, Русь-Украина, 
Что с нами будет?! А что с нами было?! 
Русь-Украина, Русь-Украина, 
Что б ни сулила судьба мне с тобою, 

Русь-Украина, Русь-Украина, 
Я навсегда твой — моею любовью. 
Русичи мы! Как мы выли! И будем! 

Владимир ЩЕРБИНА, ликвидатор с 1986 г. 
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РИСКНУЛИ - и пьют 
ШАМПАНСКОЕ 
Тележурналисты Славутича привезли призы и дипломы 
со второго Всеукраинского конкурса "Україна єдина" 

Конкурс проходил в Одессе. 
И этим многое сказано. Нет, на 
сей раз резкого крена в сторону 
юмора не было, хотя блестки 
смеха, улыбок то и дело выры-
вались из конкурсной атмосфе-
ры, словно пенистые искры из 
откупоренной бутылки шампан-
ского. Однако огромную суве-
нирную бутылку шампанского 
"Одесса", изготовленного на зна-
менитом Французском бульваре 
и выставленного в качестве спе-
циального приза "України єди-
ної", самым отважным участни-

• кам еще предстояло завоевать 
в упорнорй творческой борьбе. 
И славутчане рискнули... 

А вместе с ними не меньши-
ми любителями пощекотать 
себе, с позволения сказать, но-
минирующиеся нервы оказались 
журналисты 70 региональных 
телерадиокомпаний из 39 горо-
дов Украины, Беларуси, России, 
Молдовы и Казахстана. Они со-
стязались в следующих номина-
циях: репортаж с места события, 
интересный человек, хозяин на 
земле, наш многонациональный 

"край, Украина — морская держа-
JajibHbiHa службе народа, "зеленая 
У^|мшіа"р мир детства, аматорская 

программа, содружество без 
границ. ( По секрету сообщим: в 
следующем году к этим конкурс-
ным номинациям прибавится 
еще одна, чисто одесская — 
"бендериада". Юморить так 
юморить!) 

Заместитель председателя 
жюри народный депутат Украи-
ны Андрей Деркач, кстати, воз--
главляющий худсовет извес-
тной украинской телерадиоком-
пании "Эра", так объяснил свою 
позицию в отношении "регио-
нальщиков": 

— Особо хочу подчеркнуть 
значение региональных средств 
массовой информации, наибо-
лее»доступных жителям Украи-
нв" в наше время. Важнейшую 
роль здесь играет региональное 
телевидение, успешно обеспе-
чивающее единство украинско-
го информационного простран-
ства. Глубоко убежден, что за-
дачей всех государственных ор-
ганов является максимальная 
поддержка регионального теле-
видения. При этом поддержка не 
декларативная, а реальная, спо-
собная обеспечить подлинную 
свободу слова, а не ее види-
мость. 

— Вообще, региональное 
раДио и телевидение Украины 
переживают этап серьезного 
становления и развития. Нис-
колько не приуменьшая досто-
инств наших общенациональных 
каналов, все же отмечу, что мно-
гие телевизионные и радиора-
боты "региональщиков" ни в чем 
не уступают им. А по вдумчиво-
му проникновению в тему часто 
и превосходят первых, — отме-
тил Одесский городской голова 
Руслан Боделан. 

Одесский конкурс возник как 
своеобразная альтернатива 

.харьковскому конкурсу, где ли-
дерами и подавляющими "ре-
гиональщиков"гегемонами явля-
ются центральные каналы. 
"Меньшим" собратьям в одноча-
сье стало неуютно рядом с 
"большими", и они решили отде-
литься. Одесса оказалась для 
них настоящим Клондайком не-
регионального масштаба. Во-
первых, здесь нашлось немало 
спонсоров этого интересного 
соревнования, фактически дос-
тигшего размеров фестиваля, с 
выездами в одесскую глубинку, 
занятиями в мастер-классах, 
интересными экскурсиями, твор-
ческими дискуссиями. Во-вто-
рых, оказалось, что Черноморс-
кая Пальмира является не толь-
ко родиной украинского джаза, 
но по праву может считаться и 
родиной украинского радио. Ис-
следовавший досконально этот 
вопрос журналист Владимир 
Невмытый, собкорр Украинско-
го радио, установил следующее. 
В 1997 году на IV съезде теле-
графистов и железнодорожных 
электротехников в Одессе изоб-
ретатель Александр Попов об-
народовал доклад "О телегра-
фировании без проводов на 
большое расстояние". После 
выступления одесский форум 
устроил ученому бурную овацию 
и признал его "отцом радио", 
несмотря на то, что к тому вре-

мени итальянец Гульермо Мар-
кони уже успел запатентовать 
подобное ноу-хау. Или такой 
факт. В 1928 году на Ришельев-
ской,17 начала действовать ра-
диостудия — одна из первых в 
отечестве. Свой приоритет в 
эфире одесситы ныне подкреп-
ляют работой 18 телеорганиза-
ций на 12 телеканалах и 12 ком-
паний радиовещания. Статисти-
ка более чем убедительная. 

Радиопередачи надо слу-
шать, телепрограммы надо 
смотреть. Писать о них неинте-
ресно, ибо исчезает аромат те-
лерадиотворчества. Потому и не 
станем пересказывать ход кон-
курсного соревнования. Отме-
тим только, что наши земляки 
выглядели в нем достойно. В 
каждой номинации. А програм-
мы "Зона отчуждения"(Автор 
Лариса Чащина, телецентр Чер-
нобыльской АЭС) и "Пять дней 
в Париже" (Автор Александр 
Демидов, ТРК "Славутич") удос-
тоены дипломов. По совокупно-
сти творческих достижений сла-
вутчане награждены специаль-
ным призом конкурса "Україна 
едина" — той самой трехлитров-
кой "Одессы". 

Доложу вам: впечатляющее 
это зрелище — шампанское су-
венирного разлива. Особенно 
когда по телеусам течет, а в ваш 
рот не попадает. Сказано: каж-
дому свое. 

Виктор КАПУСТА 

КТО РЕШИТ МОЛОДЕЖНЫЕ ПРОБЛЕМЫ? 
2Q сентября состоялся круглый стол по вопросам 
организации социальной защиты несовершеннолетних, 
профилактики и предупреждения преступности, 
беспризорности и прочих негативных явлений 

молодежной среде У Ф О Ю . 

В работе круглого стола при-
няли участие представители 
всех городских структур, кото-
рые так или иначе работают с 
детьми и молодежью: КМДН, 
служба по делам несовершен-
нолетних, городской отдел об-
разования, управление детских 
дошкольных учреждений, опе-
кунский совет, Дворец детского 
творчества; директора и соци-
альные педагоги славутичских 
школ, милиция, центр ЮНЕС-
КО. Вел круглый стол замести-
тель городского головы по гума-
нитарным вопросам Александр 
Линкевич. 

Собравшимся, несомнен-
но, было о чем поговорить. По' 
информации, предоставлен-
ной старшим оперуполномо-
ченным криминальной мили-
ции по делам несовершенно-
летних Валентиной Позняк, за 
8 месяцев текущего года ко-
личество преступлений, со-
вершенных несовершеннолет-
ними, по сравнению с анало-
гичным периодом предыдуще-
го года, выросло с 4 до 16 (т.е. 
в четыре раза). Несовершен-
нолетними совершены пре-
ступления, предусмотренные 
статьями 140 (кража личного 
имущества граждан), 81 (кра-
жа государственного имуще-
ства), 206 (хулиганские дей-
ствия), 229 (хранение наркоти-
ческих веществ) и т.д. В чис-
ле "детских" преступлений так-
же грабеж, умышленное нане-
сение тяжких телесных по-
вреждений, одно преступле-
ние совершено несовершен-
нолетним в группе со взрослы-

ми. Милиция также раскрыла 
два преступления прошлых 
лет. 

Члены круглого стола выра-
зили серьезную озабоченность 
по поводу все учащающихся 
случаев употребления детьми и 
подростками алкоголя и нарко-
тиков. Поданным исследований, 
проведенных специалистами 
социально-психологического 
центра, -сегодня 25 процентов 
детей Славутича открыто при-
знаются в том, что хорошо зна-
комы со сверстниками или 
взрЬслыми, употребляющими 
наркотики — таким образом, 
каждый четвертый ребенок об-
щается с наркоманом (попутно 
возникает вопрос, ответ на ко-
торый, к сожалению, не прозву-
чал: какова же, в конце концов, 
реально прогнозируемая цифра 
детей-наркоманов, проживаю-
щих в Славутиче?). Не секрет, 
что приобрести в городе спирт-
ное для подростка не является 
сколь-нибудь ощутимой пробле-
мой (автор этих строк сам видел, 
как в ларьке, на витрине которо-
го красовалось соответствую-
щее объявление о запрете на 
продажу спиртных напитков и 
табачных изделий, девочка-под-
росток приобрела бутылки пива 
и бренди-колы). Нередки случаи, 
когда дети приобщаются к упот-
реблению алкоголя в присут-
ствии и с разрешения родите-
лей. По данным центра, опро-
шенные подростки в числе при-
чин алкоголизации и наркотиза-
ции славутичской мородежи в 
первую очередь указывают ̂ не-
достаточно развитую инфра-

структуру молодежного досуга и 
дороговизну молодежных ме-
роприятий, кружков и секций. В 
общем-то, по здравому рассуж-
дению, становится очевидно, 
что приведенные подростками 
пояснения, мягко говоря, мало 
соответствуют истине — особен-
но учитывая наличие в Славути-
че ДІІІИ, ДДТ и многочисленных 
ФОКов и дискотек. Они, скорее, 
свидетельствуют о неумении 
подростком самостоятельно 
организовать свой досуг и не 
воспринимающих внешкольные 
кружковые или спортивные ме-
роприятия как полноценную до-
суговую деятельность. Иными 
словами, подросшие "детки" 
проявляют редкую инфантиль-
ность, ожидая, что взрослые 
"дяди" и "тети" будут их развле-
кать. Хотя утверждение о пого-
ловной инфантильности славу-
тичских подростков явно не со-
ответствует действительности: 
по данным тех же исследова-
ний, в числе причин, указанных 
опрошенными, молодые люди 
все чаще указывают "будущее" 
и "карьеру". 

Как уже писал 'ТС", в течение 
лета-2000 в Славутиче продол-
жалась операция "Каникулы", 
призванная предупредить детс-
кий травматизм, беспризор-
ность, употребление алкоголя и 
наркотиков. Как сообщила на-
чальник службы по делам несо-
вершеннолетних детей Валенти-
на Дудинская, за указанный пе-
риод детьми и подростками 
было совершено два преступле-
ния, что значительно меньше, 
чем в весенне-зимний период 

текущего года. Дала свои ре-
зультаты и операция "Урок", на-
правленная на выявление де-
тей, не приступившим к заняти-
ям с начала учебного года. В СШ 
№ 1 таковых оказалось 18, в СШ 
№ 2 — 11, в СШ № 3 —12, в СШ 
№ 4 — 2. Как подчеркнула В.Поз-
няк, операция "Урок" в ближай-
шее время станет ежемесячной, 
кроме того, в октябре — ноябре 
будет развернута операция 
"Ночной город", цель которой — 
выявление детей и подростков, 
пребывающих без присмотра на 
улицах в ночное и позднее ве-
чернее время. 

Результатом деятельности 
круглого стола стало принятие 
комплексной программы пре-
дупреждения детской беспри-
зорности. Программа рассчита-
на на 5 лет и предполагает ряд 
мер по предусмотрению нега-
тивных явлений в подростковой 
среде. В их числе предполага-
ется создание цикла телепере-
дач и газетных публикаций для 
родителей, а также работа с 
функционально-несостоятель-
ными семьями (кстати, во вре-
мя работы круглого стола нео-
жиданно выяснилось, что у раз-
личных структур абсолютно раз-
личные критерии определения 
таких семей). В реализации 
программы будут принимать 
участие отдел образования, 
КМДН, отдел по делам семьи и 
молодежи, социально-психоло-
гический центр, центр занятос-
ти, МСЧ-5, комитет по физкуль-
туре и спорту. 

Майя РУДЕНКО 

СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(20 — 26 сентября) 

Среда. В центре Лондона произведен пуск ракеты. Она уго-
дила прямо в окно штаб-квартиры британской разведки МІ-6 .0 
пострадавших не сообщается. Да и когда разведки сообщали о 
своих пострадавших. А след от ракеты был явно ирландским. 

США. Группа конгрессменов-республиканцев опубликовала 
доклад об ошибках в политике Клинтона по отношению к Рос-
сии, где сказано, что Россия больше не уважает США, так как 
деятели Демократической партии причастны к коррупции в Рос-
сии. Так как демократы к составлению доклада допущены не 
были, а выборы на носу — цена ему грош, а по-американски 
цент. . , 

Российская Дума избежала-таки иммунодефицита, благопо-
лучно провалив предложение СПС частично ограничить щедро 
выделенный Думе самой Думой депутатский иммунитет. 

Путин встретился с Солженицыным. Говориш, как обустро-
ить Россию, но, как будут обустраивать, с робсийскйми народ-
ными массами не поделились. Обсуждалась и проблема о при-
ведении масс-медиа к единомыслию. 

Четверг. От острой сердечной недостаточности в возрасте 
65 лет скончался Герман Титов, советский космонавт № 2. 

Представители МВД Краснодарского края ведут перегово-
ры с четырьмя гражданами, захватившими 8 заложников. Хотя 
чеченцев среди них нет, они требуют, кроме 30 миллионов дол-
ларов, отпустить всех чеченцев из российских тюрем. 

В Ростове-на-Дону„контрактники пикетируют здание адми-
нистрации, требуя выплаты денег за боевую деятельность в 
Чечне. Они утверждают, что в штабах российской армии искус-
ственно создается неразбериха с выплатой денег контранктни-
кам с тем, чтобы было удобно воровать. Только ли в штабах, 
только ли в России и только ли деньги контрактников? 

С задержкой на 4 дня поступило сообщение, что в Рязани 
произошел еврейский погром. Была разгромлена еврейская 
детская воскресная школа, где. находились дети от 6 до 13 лет. 
К делу причастна и местная пресса, активно разжигавшая ксе-
нофобию и антисимитизм. 

Пятница. В Минске совершено нападение на помещение Со-
циал-демократической партии. Кроме документов, забрали 5 ты-
сяч долларов. Может, только за ними и шли? Социал-демокра-
ты обвиняют службу безопасности Беларуси и говорят, что по-
литический террор крепчает. Лукашенко не говорит ничего. Про-
сто усмехается. 

Югославия. Милошевич обещает править до июня будуще-
го года, даже если его в воскресенье не изберут (по закону, 
выборы должны были состояться в июне). Наверняка будет сде-
лано все возможное и невозможное, чтобы он правил всегда. 

Российский гимн — это песня без слов, и на Олимпиаде рос-
сийские чемпионы молчат. Поэтому "Спартак" предложил два 
варианта текста гимна, кое-что на тему "Спартак" — чемпион" и 
"Чемпион "Спартак". Министерство культуры текст не пропусти-
ло, и теперь право его утверждать присвоила себе Админист-
рация президента. 

Суббота. Югославия. Одни несимпатичные Милошевичу ино-
странные журналисты на время выборов высланы из страны 
другие — задержаны. Утверждают, что не надолго. ЕС осужда-
ет. Ну и что из того? 

Пушкино, что рядом с Петербургом. На местном авиаремон-
тном заводе сгорело три военных самолета "СУ-24". Разоруже-
ние идет в пожарном темпе. 

Воскресенье. В Праге противники глобализации провели 
символические похороны детей. Они утверждают, что из-за того, 
что богатые страны богатеют, в мире ежедневно умирает 19 
тысяч детей. Им и невдомек, что если бы все были бедными, 
умерших было бы раз в десять больше. 

Пяндж, таджикско-афганская граница. Пограничный переход 
закрыт, на той стороне реки уже талибы. Есть подозрение, что 
они не знают, что граница со странами СНГ проходит по Пянд-
жу, и думают, что по южному берегу Ледовитого океана. 

В этом году профицит бюджета России составит 6 процен-
тов. Это ж надо, денег собирают больше, чем тратят, и растас-
кивать не успевают. 

Руководство МВФ заявило, что высокие цены на нефть за-
медляют темпы роста мировой экономики. Их надо снижать. 
Россию это как-то не впечатляет. Да и страны ОПЕК не спешат 
наращивать добычу. 

Понедельник. Югославия. Президентские выборы прошли, 
официальных результатов нет, главные претенденты на выс-
ший пост провозглашают свою победу и обвиняют друг друга в 
дурных намерениях. 

Франция. Прошел референдум о сокращении срока прези-
дентского правления с 7 до 5 лет. Явка едва достигла 30 про-
центов, из них около 2/3 проголосовало за сокращение срока. 
Таким образом 20 процентов французов решили, что менять 
обитателей Елисейского дворца будут чаще. Пусть будет все 
как у людей. 

В Праге проходит парламентская сессия Совета Европы. 
Главный вопрос — как относиться к России. Россия к Совету 
Европы уже отнеслась — и на сессию не явилась. 

Вторник. Югославия. Подконтрольный Милошевичу Цетн-
ризбирком молчит, хотя по закону уже должен сообщить пред-
варительные результаты выборов. Похоже, готовится какая-то 
махинация. Сторонники Воислава Коштуницы обещают провоз-
гласить его президентом и без решения ЦИК. Так что вместо 
второго тура выборов в стране могут оказаться два президента 
со всеми вытекающими последствиями. 

Владимир Путин встретился с Михаилом Горбачевым, 
ныне состоящим на службе у Гусинского. Обсуждались вза-
имоотношения между Медиа-Мостом и Газпромом. Путин в 
эту запутанную историю ввязываться не собирается, гово-
рит: пусть решает суд. Суд и решит. Конечно, после того, 
как ему разъяснят, как надо. 

Тарас Кривопузенко 
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СПАСИБО ТЕБЕ, 
УЧИТЕЛЬ! 

По традиции, в первое вос-
кресенье октября в Украине от-
мечается День учителя. И как 
бы мы ни относились к своему 
собственному школьному опы-
ту, как бы иногда ни поругива-
ли нынешних учителей наших 
детей и внуков, мы не можем не 
признать, что учительский труд 
— один из самых тяжких. И, увы, 
неблагодарных. 

Вы выходили из себя, де-
лая с сыном или дочерью до-
машние задания? Вам прихо-
дилось в ужасе хвататься за 
голову, войдя в школу на пе-
ремене? А может, у в а ш е г о ^ -
тяти плохой почерк и прихо-
дится часами высиживать ря-
дом с ним за письменным сто-
лом? Или ваш внук не может 
решить вроде бы элементар-
ную задачку, и вы сквозь зубы 
уточняете, чем "эта тетка" за-
нимается на уроках, вместо 
того, чтобы объяснять матери-
ал? Вы считаете, что все труд-
ности обучения ребенка из-за 
недоработок педагога? Пого-
дите его обвинять. Вспомните, 
что у него всего-навсего 45 
минут урока на 30 — 35 учени-
ков (это где-то там, на циви-
лизованном Западе и мудром 
Востоке, в классах по 7 — 15 
детей, а у нас министерскими 
приказами запрещено откры-
вать классы, если в них не "на-

пихали" три десятка ребяти-
шек!) Это он работает по са-
мым несовершенным в мире 
программам. (Кто придумал, 
что идя в 1-й класс, малыш 
обязан уже уметь читать, пи-
сать, считать? Но предметные 
программы построены таким 
образом, что, не владеющий 
этими навыками умственно 
полноценный ребенок автома-
тически становится отстаю-
щим.) Это ему приходится ос-
ваивать, мягко говоря, мало-
понятную 12-балльную шкалу 
оценок, введенную в нынеш-
нем году (еще в середине ав-
густа оценочные критерии не 
были разработаны и предос-
тавлены школам в полном 
объеме). Это он преподает по 
учебникам, материал в кото-
рых изложен таким языком, 
что его не всегда по силам 
понять и взрослым. Это он в 
свое свободное время изго-
тавливает наглядность, без 
которой в учебном процессе 
не обойтись и которую уже 
давно перестали выпускать 
централизованно. Это он пы-
тается разнообразить школь-
ную рутину самыми различны-
ми внеклассными мероприяти-
ями. Между прочим, именно 
ему приходится обеспечивать 
идеологическое воспитание 
подрастающего поколения в 

государстве, так и не выстро-
ившем за 9 лет независимос-
ти четкой идеологической ли-
нии. Кстати, именно на него 
обрушиваются обычно все 
"шишки" в случае, если наши 
великовозрастные малодос-
мотренные чада вдруг да 
свернут с пути истинного куда-
то в сторону. 

Самое поразительное, что 
все свои нагрузищи, нагрузки 
и нагрузочки наши учителя вы-
полняют за самую смешную в 
мире зарплату (ее, правда, 
обещали повысить, но обе-
щанного, как известно...) 

Да, иногда он ошибается, 
срывается на крик и не жела-
ет признавать свою неправо-
ту. Простите его, он обычный 
человек, а ведь и богам, со-
гласно мифологии, случалось 
совершать ошибки. 

И если все мы в конце кон-
цов научились не просто пи-
сать и читать, но и чего-то до-
бились в жизни, то половиной 
личного успеха все равно обя-
заны своим учителям. И не 
важно, что зачастую мы и от-
рицаем их роль в нашей жиз-
ни, и просто забываем о них, 
— часть нашего жизненного 
капитала вложена ими. 

Спасибо им за это. 

Майя РУДЕНКО 

Дежурный беспредел (репортаж неудачника) 
25 сентября, понедельник, Чернигов 
В 15.18 весь "в мыле" я вываливаюсь из марш-

рутки и бегу на электричку "Чернигов-Йолча", ко-
торая, если верить расписанию должна отправ-
ляться в 15.24. Увы, "тяга" ушла. Причем, что край-
не забавно, пассажиры остались на перроне Чер-
нигова... 

Играя желваками, но стараясь быть вежливым, 
обращаюсь к дежурной по вокзалу за объяснени-
ями. "Ваш электропоезд № 6859, который соглас-
но расписанию должен был отправляться в 15.24., 
ушел в 14.55 по (внимание!) распоряжению из 
Киевского отделения ЮЗЖД, — любезно объяс-
нила мне дежурная. — За более подробной ин-
формацией обращайтесь к начальнику вокзала". 

Само собой разумеется, что руководства вок-
зала в лице Тамары Ярошенко "на месте" не ока-
залось... 

В прошлый понедельник, когда я, забыв по-
смотреть на изменения в расписании (отправле-
ние э/п "Чернигов-Йолча" перенесли с 14.34 на 
15.24 в связи с ремонтом путей) явился на вок-

зал в 2 часа дня, то электропоезд ушел не в 15.24., 
а на час позже. Сегодня на полчаса раньше. Такие 
вот "амплитуды" по времени... 

А что же наши пассажиры? Самое удивитель-
ное состоит в том, что пока я бегал по справочным 
и кабинетам начальников, то народ зря времени 
не терял — прагматики сразу бросились на авто-
страду, а романтики с песней "Опять от меня сбе-
жала последняя электричка" пошли в Славутич по 
шпалам. Не знаю, может это и не так, но когда я 
вышел в 15.45 на перрон, то все "прокинутые" пас-
сажиры уже "рассосались"... 

Итак, каков же урок из этой печальной истории? 
Да никакой! Наша жизнь —дурдом "Веселка", а на-
деяться на то, что руководство железной дороги 
будет когда-нибудь заботиться не только о себе, а 
и о пассажирах — это уже из области фантастики. 

В общем, граждане, скажу одно: избегайте 
пользоваться услугами железной дороги. Летайте 
самолетами "Аэрофлота'! 

Олег ФЕДОРЕНКО 

УСПЕТЬ СДЕЛАТЬ ДОБРО 
1 октября — День пожилого человека 

Я снова не успела. Не успела, как и рань-
ше, два года назад, поговорить с очень ин-
тересной пожилой женщиной-фронтовичкой 
с трудной и неоднозначной, как вся история 
нашей страны судьбой. Я все откладывала 
нашу встречу из-за, как казалось, куда более 
насущных дел, все думала — вот ко Дню по-
жилого человека обязательно сделаю о ней 
материал. А она взяла и умерла недели за 
две до назначенного срока интервью. Тихо 
умерла. Как праведница — во сне. И оста-
лась ее история и часть истории всей стра-
ны — нерассказанной. И нет больше этой 
ниточки, и не потянешь за нее, чтобы размо-
тать запутанный клубочек нашего общего 
прошлого. 

И снова я не успела. А задумка была вели-
колепная — поглядите-ка в календарь — на 
один и тот же день пришлись и День музыки, и 
День учителя, и День пожилого человека. Вот 
и думалось: а не рассказать ли о каком-нибудь 
пожилом учителе музыки. Благо дело, далеко 
и ходить не надо было — моя учительница му-
зыки казалась наилучшим интервьюентом. Бод-
ренькая такая старушка за 80, умная, шустрая, 
интеллигентка, оптимистка... И виделись мы, 
вроде, совсем недавно... 

Оказалось, виделись еще весной — она уже 
тогда тяжело болела, но рассказывать о своих 
хворях, конечно, не стала. Да и не до того было 
— она же явно чувствовала, что я "вся в бе-
гах". Потом она несколько месяцев лежала, а 
приехавшая из другого государства дочь раз-
рывалась возле ее постели в безденежьи и 
одиночестве. На похоронах некому было даже 
вынести гроб. Я своим запоздалым, шкурно-
профессиональным звонком опоздала даже к 
сороковинам по ней. И было ей не за 80, а все-
го-то 74... 

Мы всегда не успевали — нет, ни на час, ни 
на день — навсегда. 

Ветеран-киевлянин передал в музей славу-
тичской средней школы №3 свои военные вос-
поминания. После его смерти руководитель 
музея Евгений Алимов один из экземпляров 
воспоминаний вернул детям — может, прочи-
тают. Не прочитали и по сей день. 

Другой педагог другой школы (он очень про-
сил, чтобы я не называла его имени) задал сво-
им ученикам вопрос о предках. И, к своему 
ужасу, убедился, что старшеклассники не зна-
ют не то что мест рождения и девичьих фами-
лий своих бабушек — их отчеств. 

Да, старики бывают "неудобными" — при-
дирчивыми', капризными, обидчивыми. Они 
имеют на это право — им осталось так мало. 

И они вовсе не виноваты, что вынуждены 
жить на старости лет в малопригодной для 
жизни стране... 

...Идут по улице старик со старухбй. Под од-
ним зонтом. Поддерживая друг друга под ло-
коток. Идут по-стариковски неторопливо и тро-
гательно. Шаркают немодными, стоптанными 
ботами по асфальту, останавливаются пере-
дохнуть — и вновь "шарк-шарк". Так и передви-

Чей ты, старик из электрички? 

гаются потихонечку, всем свои видом показ 
вая, что им не хуже всех, потому что они вдво-
ем... 

...Неправда ли, читатель, вы видели такие 
идиллические горькие картинки и сами? Как ви-
дели стариков-нищих, стариков, торгующих в 
электричках сигаретами (с копеечным наваром) 
и водкой (с перспективой пострадать физичес-
ки в случае низкого ее качества), стариков-рас-
пространителей газет и стариков-"бегунов от 
инфаркта". Живут с нами рядом старики — раз-
ные. И при всей своей непохожести боящиеся 
одного-единственного — одиночества. Боятся 
сидеть одиноко на скамейке. Приходить в оди-
нокий дом. Глядеть от одиночества в окно. Бо-
ятся ненужности. 

Права была, видно, наивная рекламная за-
ставка несколько лет назад не сходившая с эк-
ранов телевизоров: "Не забудь позвонить до-
мой!" Потому что дома одинокий старик (или не 
совсем еще старик, или совсем еще даже не 
старик) ждет хоть какого-то знака внимания. 

Он — твое будущее. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Александра ДУЛЫДЕВА 

,ОМ, ГДЕ ЗНАЮТ ВСЁ 
30 сентября — День библиотек 

Недавно в Славутиче от-
крылся долгожданный библио-
течно-информационный центр. 
Долгожданный как для юных 
жителей Славутича и их родите-
лей, так и для самих работников 
детской библиотеки. Тому, кто 
хоть раз побывал в помещении 
этой самой библиотеки, распо-
ложенной до недавнего време-
ни в коттедже Киевского кварта-
ла, объяснять причины этой дол-
гожданное™, думается, не сто-
ит: в нем было настолько тес-
но, что в крошечном читальном 
зале одновременно могли рабо-
тать только шестеро (это на 9 
тысяч славутичских детей!) ре-
бятишек, а для проведения мас-
совых мероприятий три пресло-
вутых стола из "читалки" прихо-
дилось выносить и громоздить 
пирамидой в коридоре. Разуме-
ется, качества проводимого все 
эти манипуляции не ухудшали, 
но настроение и библиотекарям, 
и посетителям портили основа-
тельно. В силу этих ограничений, 
устраивая творческие встречи, 
Недели книги, библиотечные 
праздники, библиотека вынуж-
дена была не столько пригла-
шать к себе гостей, сколько про-
ситься в гости с£ма. 

Сегодня, по словам директо-
ра информационно-библиотеч-

ного центра Наталии Козленко, 
его работники рады сообщить, 
что наконец-то готовы принять 
у себя всех желающих. В цент-
ре есть просторный читальный 
зал, работает сектор абонемен-
тного книгообмена и семейного 
чтения для дошкольников, уча-
щихся 1 — 4 классов, а также 
их родителей. Наталия Анато-
льевна особо подчеркнула важ-
ность семейной формы работы 
с дошкольниками и детишками 
младшего школьного возраста: 
именно таким образом ребятам 
наиболее легко привить навы-
ки культурного чтения и работы 
с книгой. Сотрудники сектора 
организовывают семейные ве-
чера, составляют рекомендаци-
онные списки для семейного 
чтения. 

В изменившихся условиях 
гораздо больше возможностей 
для деятельности появилось и 
у клуба "Почемучка", уже много 
лет работающего при детской 
библиотеке. Примечательно, 
что посещают заседания "Поче-
мучки" и дети, давно вышедшие 
из младшего школьного возра-
ста, так как клуб предоставля-
ет не только Шибкие познава-
тельные возможности, но и, что 
не менее важно", -возможность 
общения. 

Кстати, по принципу непос-
редственной коммуникации по-
строена деятельность абоне-
ментного сектора для читателей 
11 —16 лет. 

Для читателей всех возраст-
ных категорий при читальном 
зале работает сектор справоч-
но-библиографических и инфор-
мационных услуг. Здесь читате-
лям помогут подготовиться к те-
стированиям и экзаменам, подо-
брать литературу для написания 
реферата, научат пользоваться 
справочными изданиями, спра-
вочно-библиографическим ап-
паратом, а также привьют навы-
ки работы с книгой. 

Как и прежде, информацион-
но-библиотечный центр наме-
рен проводить пресс-минутки и 
экспресс-обзоры с целью осуще-
ствления максимально широкой 
рекламы периодических, спра-
вочных и информационных из-
даний, поступающих в центр. 
Кроме того, сотрудники центра 
по-прежнему готовы предостав-
лять школам и детсадам ориги-
нальные сценарии праздничных 
утренников и вечеров. 

Чем принципиально отличает-
ся новая библиотечная структура 
от существовавшей раньше— так 
это созданием на ее базе ин-
формационного центра разви-

Информационно-библиотечный центр поздравили с открытием юные читатели 

тия интеллектуальных и твор-
ческих способностей детей и 
подростков. Его деятельность 
направлена непосредственно на 
расширение информационного 
сервиса и оказания школьникам 
помощи в обучении. В центре 
читатели смогут получить инте-
ресующие их сведения из Интер-
нета, воспользоваться различ-
ной непечатной медиа-продук-
цией (видеокассетами, компакт-
дисками и т.д.), получить компь-
ютерные распечатки учебных 
программ по математике, физи-
ке, иностранным языкам (сто-
имость данной услуги будет 

очень невелика — исключитель-
но оплата печати и расхода бу-
маги). В перспективных планах 
центра — создание на его базе 
курсов компьютерной грамотно-
сти для детей и подростков. 

Разумеется, у информаци-
онно-библиотечного центра 
есть проблемы, и немалые. Не-
смотря на то, что в его фондах 
насчитывается более 16 тысяч 
печатных изданий, в числе ко-
торых около 100 наименований 
газет и журналов Украины и 
России, он пока не может обес-
печить литературой по програм-
ме учащихся старших классов 

славутичских школ. У подобной 
бедности есть свои объектив-
ные причины, однако сотрудни-
ки центра уверены, что в не 
столь отдаленном будущем им 
удастся собрать всю необходи-
мую программную литературу. 
Пока же в центре действует так 
называемый ночной абонемент, 
где за небольшую, чисто симво-
лическую плату (15 копеек), чи-
татель может взять остро необ-
ходимую ему книгу из читально-
го зала на ночь. 

Майя Руденко 
Фото Александра Дульцева 
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СНИМАЕТСЯ КИНО... 
Из дневников фестиваля "Золотая осень Славутича-2000" 

В один из дней "ЗОСи" участ-
ники и гости фестиваля встрети-
лись творческой группой, зани-
мающейся совершенно фантас-
тическим в сегодняшней Украи-
не делом, — съемками детского 
игрового телевизионного филь-
ма. 

Режиссер картины Никита 
Иванов, сценарист и продюсер 
Валерий Степаня>1 и актер Ва-
лерий Наконечный работают 
над фильмом "Заложники вре-
мени". По словам Н.Иванова, 
рабочий материал фильма от-
снят на 90%. В то же время, на 
встречу со славутчанами группа 
привезла... 7-минутный ознако-
мительный ролик и так и не смог-
ла назвать точной даты выхода 
фильма на экраны. Что так? А 
об этом — то есть о судьбе ук-
раинского кино в целом и детс-
кого в частности, и шел разговор 
во время пресс-конференции. 

Никита Иванов: 
— Фильм, который мы дела-

ем, — малобюджетный, но пол-
нометражный и постановочно 
дветаточно сложный. Действие 
его происходит в различные вре-
мена: в 1947 году, затем в 1953-
м и, наконец, в настоящем, ког-
да люди пытаются осознать, что 
же на самом деле с нами про-
изошло. О чем фильм? О люб-
ви. О любви между детьми. 

В фильме подобралась от-
личная актерская группа: Армен 
Джигарханян, Виктор Степанов, 
Елена Хижина и другие доста-
точно известные и популярные 

актеры. Примечательно, что они 
все согласились сниматься бес-
платно— мизерный бюджет на-
шего фильма не выдержал бы 
оплаты их гонораров. В фильме 
задействована огромная детс-
кая массовка — порядка 75 че-
ловек (по нынешним временам 
действительно огромная). И, как 
это ни удивительно, лучше всех 
играли именно дети. 

Валерий Степанян: 
— Мы хотели сделать 

фильм-притчу о светлом, чис-
том, совершенно хрустальном 
чувстве, которое можно пронес-
ти через всю грязь и через всю 
жизнь. Вы посмотрите, что се-
годня творится на наших экра-
нах: кроме секса, сквернословия 
и насилия там ничего нет. В том 
числе и в детском кино. Мы те-
ряем своих детей, мы уничтожа-
ем их внутренне тем, чему по-
зволяем обрушиваться на них с 
экранов. ^ 

Государство не дало на этот 
фильм ни копейки... 

...Наверное, можно сырони-
зировать на предмет избитости 
сюжета: любовь между детьми! 
Ах! "Вам и не снилось"., "В моей 
смерти прошу винить Клаву К", 
"Трижды о любви" и т.д. и т.п. 
Наверное можно усомниться в 
актуальности и свежести выбо-
ра исторических периодов — об 
этом и "Белые одежды", и "Дети 
Арбата", и "Мужики и бабы", и 
"Ночевала тучка золотая.. ." 
Можно бы — если бы разговор 
шел об этом. Но разговор-то со-

Никита Иванов: надо же что-то делать в детском кино 

всем о другом. Разговор о госу-
дарстве, не давшем на проект 
малобюджетного детского филь-
ма ни копейки. О государстве 
вообще не дающем ни копейки 
на детское кино, которое, как 
известно, надо делать так же 
всерьез, как и взрослое, только 
намного лучше. О государстве, 
которое закладывает в бюджет 
смехотворную сумму на разви-
тие культуры. У государства, ко-
торое не имеет средств на эти 
«нужды... Стоп-стоп. Ни у одной 
пост-советской страны нет де-
нег в избытке. Но зато есть 
страны, которые думают как 
выйти из сложившейся ситуа-
ции, а есть просто констатиру-

ющие свою несостоятельность. 
Так Болгария, выпускавшая в 
80-х по 23 фильма в год, сей-
час делает 3. Румыния — 15 и 
8 соответственно. И лишь Че-
хия наростила производство 
кино- и видеофильмов в полто-
ра раза. Каким образом? Сто-
имость билета в чешский кино-
театр на американский фильм 
составляет 25 крон, на фильм 
европейского производства — 
15, чешского — 2. В первом и 
во втором случаях по 10 крон с 
билета отчисляется на разви-
тие отечественного кинематог-
рафа. На украинских экранах 
сплошь американская и латино-
американская продукция... 

ЕСТЬ В СЛАВУТИЧЕ 

МУЗЕЙ... 
21 сентября Черниговщи-

на, на территории которой 
расположен Славутич, 

отмечала 47-ю годовщину 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. 

Славутичские ветераны 
посетили братские могилы и 

воинские захоронения, 
находящиеся в окрестных 

селах, а также музей городс-
кой школы №3. 

Музей, о котором идет речь, 
пока не получил статуса краевед-
ческого, хотя имеет для этого все 
основания. Собрал материалы и 
создал его преподаватель исто-
рии, энтузиаст (еще одно подтвер-
ждение того, что все добрые на-
чинания —дело рук энтузиастов!) 
Евгений Алимов. На музейных 
стендах—материалы, посвящен-
ные освободительной борьбе на 
Черниговщине в годы Великой 
Отечественной войны: фотогра-
фии военных и послевоенных лет, 
письма, личные вещи, боевые 
награды ветеранов. Есть в музее 
и практически бесценные мемуар-
ные записки бывших фронтови-
ков, повествующие о неизвест-
ных, непарадных, а то и тщатель-
но замалчиваемых страницах ис-
тории нашей страны. Своими ру-
ками, с помощью ребят сделал 
Евгений Абдуллаевич и макеты-
схемы Славутича и Припяти. 

Возле одного из стендов не-
возможно не остановиться: здесь 
размещены явно древние фраг-
менты металлических орудий тру-
да и украшений. Откуда такое? 

Раскопок в районе Славутича вро-
де не производилось, да и откуда 
у школьного музея средства на 
приобретение археологических 
ценностей? В ответ на мой недо-
уменный взгляд Евгений Алимов 
поясняет: 

— Эти находки действительно 
местные. Мы их вместе со школь-
никами нашли в районе Кривой 
речки — там, по свидетельствам 
археологов, была стоянка древ-
нейших людей. Река, правда, за 
века очень изменила свое русло, 
так что стоянка практически смы-
та, но, тем не менее, ее следы и 
частично культурный слой сохра-
нились. Кстати, там же мы нашли 
и зуб мамонта. 

Археолого-краеведческая 
часть музея пока невелика. Воен-
но-краеведческая куда как более 
обширна. С некоторых пор импро-
визированным экспозициям стало 
тесновато в занимаемом ими по-
мещении, и администрация школы 
предоставила музею смежную с 
ним комнату. Думается, в недале-
ком будущем и нынешние хоромы 
будут музею тесны — ведь он по-
стоянно растет. Евгений Абдулла-
евич поддерживает переписку с 
живущими нынче ветеранами, ос-
вобождавшими наши места от фа-
шистов, ездит в Киев, Чернигов и 
другие города к родным погибших 
и умерших фронтовиков — с тем, 
чтобы найти, принять в музей •« 
сохранить для потомков peJ7*^-
военных лет. И делает bcL^. 
замечу, исключительно на обще-
ственных началах. 

Шесть врагов красоты... 
Стресс. Лицо, как известно, зеркало души, и душевное состояние 

на нем отражается в первую очередь. Особенно это касается кожи 
за счет усиленного выброса "гормонов стресса" (например, адрена 
лина) и ослабления иммунной системы в жирной коже сальные же 
лезы начинают работать на "предельных оборотах", а сухая стано-
вится еще более подвержена аллергии (следовательно, воспаления 
запрограммированы). Помочь может только одно: спать побольше 
поменьше волноваться, не отдаваться полностью заботам и пробле-
мам, помнить о том, что жизнь не гонка с препятствиями. 

Сигареты. Курящего человека можно легко узнать по цвету лица и 
состоянию кожи. Никотин сужает сосуды, по которым осуществляется 
доставка питательных веществ и кислорода в клетки. Вместо этого 
они насыщаются окисью углерода, что существенно вредит процессу 
регенерации (обновления) клеток. В итоге кожа приобретает Серый 
оттенок, теряет эластичность, преждевременно стареет. Выход один 
— или бросить курить, или хотя бы принимать ежедневно витамин С. 

Кофе. Он расширяет сосуды, и у его любителей это буквально на-
писано на лице в виде красных ниточек-капилляров. Кроме того, кофе-
ин "парализует" обмен веществ в соединительной ткани, что чревато 
целлюлитом. Совет: 2 — 3 чашечки в день вам не повредят. Если это-
го недостаточно для того, чтобы поддерживать себя в тонусе, лучше 
перейти на зеленый чай. Эффект тот же, вреда — никакого. 

Алкоголь. Уничтожает витамины — прежде всего жизненно важ-
ные А, В и С. Между тем витамин А отвечает за образование и рост 
новых клеток кожи. Кроме того, алкоголь связывает жидкость в орга-
низме, возникают отеки, после которых коже весьма сложно "очу 
хаться" и прийти в прежний вид без потерь. 

Жиры. В шоколаде содержится 60% сахара и 35% жиров. Слад-
коежкам необходимо знать: избыток нежелательных для организ-
ма веществ всегда найдет свой выход. В коже, например — в виде 
угреватой сыпи. Если хочется сладкого, лучше съесть изюма или 
свежих фруктов. Животные жиры с трудом перевариваются орга-
низмом, поэтому увлекаться свиными отбивными и копченой кол-
басой не стоит, перейдите на птицу или постное мясо. 

Четыре стены. Если вам по своему роду деятельности прихо-
дится находиться в замкнутом помещении, вы испытываете недо-
статок, во-первых, кислорода, во-вторых, освещенности, что влия-
ет на правильный обмен веществ и кровоснабжение различных 
органов. Это сказывается на тонусе мышц и на состоянии кожи. А в 
помещениях, оборудованных кондиционерами, кожа сохнет и быс-
трее образуются морщины. 

И еще совет для того, чтобы кожа лица и тела всегда была здоровой, 
не забывайте о своих "друзьях" — воде, солнце и воздухе. И побольше 
физических упражнений в течение дня. Находите время для отдыха. 

Несколько простых рецептов: 
для сухой кожи: 
* 1/2 желтка взбить и постепенно добавить 1 ч.л. растительного 

масла; 
* 1 ч.л. меда смешать с желтком и 1 ч.л. оливкового или другого 

масла, взбить; 
для жирной: 
* 1 ст. л. кефира, 2 ст. л. творога, щепотка соли, смешать; 
* 1 ст.л. печеного яблока, 1 ст.л. взбитого яйца; 
* 20 г дрожжей размешать до консистенции сметаны в перекиси 

водорода или соке лимона. 
для нормальной кожи: 
* желток, 1 ст.л. глицерина; 
* 1 ст.л. кефира, 1 ст.л. толокна; 
* 1 ст.л. меда, 5 — 10 капель лимонного сока. 
для жирной кожи с угрями: 
1 ст.л. сока алоэ, 1 яичный белок взбить, 1 £г.я> ̂ змолотого "Гер-

кулеса"; нанести маску на лицо 3 раза и смыть "прохладной водой 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, врач-Йанолог 

ОТ СОФИИ ДО СЛАВУТИЧА 
СОВСЕМ НЕДАЛЕКО 
Предлагаем вниманию читателей беседу с вокалистом 
и автором песен, болгарином Атанасом Палюшевым. принимавшем 
участие в гала-концертах "Золотой осени Славутича-2000" 

Случилось так, что в силу из-
вестных политических реалий 
мы как-то утеряли с бывшими 
странами так называемого "со-
циалистического лагеря" не 
только экономические, но и 
культурные связи. Сегодня мы 
практически ничего не знаем о 
том, что происходит в относи-
тельно стабильных Болгарии, 
Чехии, Словакии, Польше, Вен-
грии, Румынии. И потому разго-
вор с вокалистом и автором 
песен, лауреатом многочислен-
ных, в том числе и международ-
ных, конкурсов болгарином Ата-
насом Палюшевым шел не 
столько о его творчестве, сколь-
ко о... судьбе культуры как та-
ковой. Как в Украине, так и в 
Болгарии. 

— В украинской культуре 
ситуация сегодня складывает-
ся таким образом, что в боль-
шинстве своем со сцены, из 
радиоприемника и телевизора 
на слушателя обрушивается 
поток достаточно низкопроб-
ной продукции. Низкопробной 
по качеству текстов, музыки и 
исполнения. А какова ситуа-
ция в Болгарии? 

— О! Это печальный вопрос. 
К сожалению, и болгарская 
культура находится в очень тя-
желом положении — я, разуме-
ется, говорю о музыкальной 
сфере. Сегодня у нас господ-
ствуют тексты (песен. — М.Р.) 
бессодержательные, циничные, 
безвкусные. То, что раньше на-
зывали "масс-культурой", запол-
нило Болгарию. А ведь Болга-
рия — очень песенная страна. 
Во всем мире известна наша 
Валя Балканская — золотой го-
лос Болгарии, певица, которая 
впервые спела В космосе. Ши-
роко известен диск "Мистерия 
болгарских голосов", но, увы, 

его слушают в Западной Евро-
пе и Америке, но не в Болгарии. 
В Болгарии господствует кич. 

—Я помню, еще 15—20 лет 
назад Болгария была песен-
ным центром Европы. В Сопо-
те ежегодно проходили фес-
тивали, на которые съезжа-
лись исполнители не только 
из стран содружества, но и из 
Италии, Австрии, США. Уча-
ствовать в сопотских фести-
валях было престижно. Что 
произошло? 

— Это как раз объяснимо. 
Дело не в изменении шкалы 
культурных ценностей болгар, а 
в системе работы нашего шоу-
бизнеса. Продюсеры отыскива-
ют наиболее интересных артис-
тов и устраивают им работу за 
рубежом. Но поскольку место 
пустым не бывает (мы тоже зна-
ем эту пословицу про "свято ме-
сто". — М.Р.), у нас выступают 
чужие продуценты, причем не 
наилучшего качества. В общем, 
получается, что развалена сис-
тема содействия отечественной 
культуре. 

— Это следствие государ-
ственной политики, сориенти-
рованной на Запад, или эконо-
мические реалии? 

— Экономика, конечно, явля-
ется первопричиной происходя-
щего в культуре. 

— В постсоветском музы-
кальном пространстве господ-
ствует "фанера". Она стала на-
столько наглой и откровенной, 
что против нее начали высту-
пать даже сами исполнители. 
В частности, целую кампанию 
против "фанерщиков-плюсов-
щиков" проводит Нина Матви-
енко. Подобное же движение 
есть и в России. А как к работе 
под фонограмму "плюс" отно-
сятся в Болгарии? 

Из досье "ТС": Атанас Палюшев оперное образование 
получил в Софии. 10 лет работает в разных исполнительских 
жанрах, ведет концертную деятельность, готовит к выпуску 

компакт, снял несколько клипов 

— Сам я никогда не рабо-
таю "под плюс", потому что 
публика к этому относится 
резко отрицательно. Певцу 
достаточно один раз быть 
уличенным в таком пении, 
чтобы на его концерты боль-
ше никто никогда не пошел. И 
тем не менее, многие испол-
нители и группы "поют" имен-
но так. 

— И не боятся? 
— Мы уже говорили о болгар-

ской системе продюсирования. 
— Славутич принимал вас 

очень тепло. Ваши песни ме-
лодичные и одновременно 
очень "заводные". Где вы бе-
рете текстовый и музыкаль-
ный материал для них? 

— Я постоянно сотрудничаю 
с болгарской поэтессой Софи-
ей Фердинандовой. Музыку 
пишу сам, аранжировку же моих 
песен делали разные аранжи-
ровщики — в зависимости от 
жанровой и стилевой принад-
лежности. Сам я играю на пиа-

нино и гитаре. Очень люблю 
авторскую песню и цыганские 
романсы. Когда-то у вас (име-
ется в виду Советский Союз. — 
М.Р.) сняли замечательный 
фильм — 'Табор уходит в небо". 
Романсы, прозвучавшие в нем, 
я часто исполнял на концертах, 
и зрители их всегда принимали 
на ура. В Болгарии много цыган, 
и цыганские песни были очень 
популярны. А когда их исполне-
ние сопровождал цыганский 
балет, концерты и вовсе пре-
вращались в музыкальные 
спектакли, и публике это очень 
нравилось. 

— Раз уж речь зашла о пуб-
лике, Атанас, то ответьте — 
кого вы считаете "своей" пуб-
ликой : молодежь, людей 
среднего возраста, пожилых? 

— Зрителя нельзя подобрать 
по возрасту. Мои зрители — все, 
кому я интересен. 

Беседовала Майя РУДЕНКО 
Фото Наталии ИВКИНОЙ 
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Вступительное слово редактора "БП": Задекларированный нами принцип "открытой системы" стал 
приносить существенный "улов" читательских писем. Не скрою, что самые "беспонтовые" из них мы сразу 
спускаем в канализацию, но и грамотных предложений уже накопилось весьма и весьма немало. Проект, с 
которым мы познакомим вас сегодня, "вынашивался" на протяжении нескольких месяцев, но его реализации 
мешали разные мелкие причины... которые со временем вылились в одну большую проблему. Короче, не буду 
тянуть кота за... пушистый хвост и передаю слово одному из самых активных завсегдатаев "Почтового 
ящика". 

Привет представителям teenage! В августовском номере 
"Большой перемены" ("ТС" №33) мы анонсировали свой спецпро-
ект и просили присылать заявки на своих любимых исполните-
лей. Пока поступила единственная заявка на группу NIRVANA. С 
рассказа об этой группе и её солисте Курте Дональде Кобейне 
мы и откроем нашу рубрику... 

Полли 

Курт Кобейн: жизнь после смерти 
* * * 

Незадолго до своей смерти Кобейн заявил: "Я чувствую, что 
люди хотят моей смерти, так как это станет классической рок-
н-рольной историей. То же самое уже произошло с Джимми Хенд-
риксом, Джимом Моррисоном и Иэном Кертисом. Похоже, я следу-
ющий". 

Нет смысла комментиро-
вать эти слова. Каждый выби-
рает свою дорогу сам. Курт по-
считал, что от такого финала 
выиграют все, и, в первую оче-
редь, он сам. Преждевремен-
ный уход из жизни рок-звезды 
непременно порождает всяко-
го рода слухи, сплетни и до-
мыслы. Например, до сих пор 
находятся "очевидцы", кото-

рые периодически "встречают" короля рок-н-рола Элвиса Пресли 
то в Аргентине, то в Испании, а то и на экзотическом Мадагаскаре. 
Выясняется вдруг, что в Париже скончался не Джим Моррисон, а 
его... двойник. Истоки этих слухов очевидны - фэнам очень бы хо-
телось "продлить жизнь" своих кумиров. Увы, увы... 

Последним значительным героем рока, покинувшим этот брен-
ный мир, суждено было стать Курту Кобейну. Он был предан земле 
10 апреля 1994 года в Сиэтле. Его похоронили со всеми заслужен-
ными им почестями, в присутствии огромного числа безутешных 
поклонников, прибывших со всей Америки. Сегодня место захоро-
нения Кобейна превращено в импровизированный мемориальный 
комплекс, утопающий в живых цветах... 

Прошло шесть лет с момента рокового выстрела, оборвавшего 
агонию существованияфрон/тоиена "Нирваны"-личности, заряжав-
шей своей энергией (иногда весьма негативной) целое поколение. 
Сенсационное сообщение, опровергающее версию самоубийства, 
до сих пор будоражит умы многих тысяч поклонников. После Джона 
Леннона Кобейн стал второй жертвой насильственной смерти сре-
ди мега-звезд музыкального Олимпа. Интрига состоит в том, что в 
отличие от убийцы Леннона (кстати, сейчас решается вопрос о его 
досрочном освобождении), которого задержали на месте преступ-
ления, киллеры, застрелившие Кобейна, до сих пор не найдены, 
"округ этой истории вообще слишком много "белых пятен" - не ус-

•ф°овлены не только заказчик и мотивы преступления, но и лично-
"пррлпппягярмыу убийц. Скандальная рок-звезда предугадала 

скандальность своей смерти... 
Миф о лидере "Нирваны" давно перерос его самого и будет жить 

еще долго. До сих пор "на ура" расходятся журналы, значки, нашив-
ки, майки с его изображением и даже текстом его последнего по-
слания. Переиздаются компакт-диски, выпускаются новые сборни-
ки, книги и видеофильмы. Даже после ухода из жизни Курт Кобейн 
остается выгодным "товаром" для дельцов шоу-бизнеса... 

* * * 

Кем же он был на самом 
деле - этот белокурый симпа-
тяга с неизъяснимой тоской в 
сумасшедших глазах? "Живи 
быстро - умри молодым!" -
этот старый лозунг шестиде-
сятников актуален и для ны-
нешних рокеров, а уж Курт Ко-
бейн руководствовался им 
ежедневно. Эмоциональный 
характер, буйные друзья и нар-
котики превращали реаль-
ность в опасный аттракцион. В 
общем, наркотики свое дело исполняли четко - тоска и чувство бе-
зысходности, звучавшие в песнях Кобейна, "плавно" чередовались 
с агрессией и призывами к всеобщей анархии... В конце 80-х — 
начале 90-х "Нирвана" смогла сделатьто, что не удалось сделать 
Sex Pistols в 70-х- сделать аудиторию поклонников панк-рока мно-
гомиллионной и интерконтинентальной. Приличная публика была 
шокирована - кумиром подростков стал антисоциальный нигилист, 
вобравший в себя практически все пороки. Даже Фредди Меркюри 
выглядел в сравнении с Кобейном застенчивым гимназистом... 

Пожалуй, можно утверждать, что феномен "Нирваны" - это квин-
тэссенция определенного духовного кризиса, который проявился 
на рубеже тысячелетий... Наверное, можно сказать: Курт Кобейн 
ушел... но вопросы остались... 

Послесловие редактора "БП" (работа над ошибками): Оцени-
вая "первый блин" от Полли, я испытываю противоречивые чувства. С одной 
стороны, я отдаю должное тому, что, несмотря на отъезд в Севастополь, 
Полли умеет держать свое слово - материалы он прислал заказным пись-
мом. Но с другой - меня не устраивает ни качество публикации, ни сам алго-
ритм работы "по переписк е".Поэтому на примере данного материала я хочу 
кратко проанализировать его недостатки и перечислить свои требова-
ния к подготовке материалов: 

1. Свой материал Полли забыл снабдить фотографиями^Если .поместить 
материал без фотографий, то на страницах газеты он будет выквдЬв'неприв-
лекательно. Внешний вид нашей газеты и без того достаточно скромный..-.. 

2. Существенным недостатком статьи является тот факт, что читатель, 
не знакомый с историей rpynnbi'NIRVANA", просто "не въедет", о чем вообще 
идет речь. Кто такой Курт Кобейн, откуда он взялся и почему считается, что 
его убили? Например я, поскольку не принадлежу к фэнам "Нирваны", ничего 
из этой статьи не понял... 

3. Очень существенным недостатком читательских материалов, направ-
ляемых для публикации, является то обстоятельство, что читатели забыва-
ют указывать истинного автора публикации. Убедительная просьба - указы-
вайте, пожалуйста, откуда вы почерпнули информацию, которую направляе-
те в наш адрес. Меня, как редактора, больше интересуют самостоятельные 
мысли, а не "кальки" с чужих. Во всяком случае, я был удивлен, когда пошел 
к товарищу за фотографиями Курта Кобейна, мы залезли в Интернет и обна-
ружили... что материал Полли слово в слово переписан с сайта фан-клуба 
"Нирваны". Во-первых, мне было бы гораздо приятнее узнать собственные 
впечатления Полли о творчестве группы, а во-вторых, если бы Полли указал 
интернетовский адрес, то я бы просто скачал текст на дискету, а не тупо на-
бирал, читая его письмо... 

4. Еще один недостаток, который довольно существенен: тексты песен 
"Нирваны" (которые прислал Полли, но которые я не опубликовал сегодня) 
даны в англоязычном варианте без перевода на русский язык. Я понимаю, 
что под гитару надо петь на английском, но еще и необходимо знать смысл 
слов. О чем, собственно, песня? Или я не прав? Возможно это я один такой 
лох взрослый, который не знает английского, а все остальные подростки Сла-
вутича им владеют в совершенстве. Сомневаюсь... Но условие будет жест-
ким: тексты песен без перевода публиковаться на страницах "БП" не будут. 

P.S. (из досье МАГ): Курт Дональд Кобейн (Kurt Donald Cobain) 
родился 20 февраля 1967 года 
(Хокуаим, штат Вашингтон). 
Играть на гитаре начал в семь 
лет, в девять - уже играл в 
школьном ансамбле. Окончил 
школу в 1984 году. 'Творческие 
метаморфозы" команд Кобей-
на: BROWN TOWEL, 
SELLOUTS, ED TED&FRED, 
FECAL MATTER, SKID ROW... 

Идея с переименованием 
группы в NIRVANA пришла 
Курту в госпитале во время 
прохождения курса реабилита-
ции после увлечения герои-
ном. 23.01.88 год - выход 
демо-записи группы "Нирвана". 
В июне 1988 года вышел дебютный альбом "Bleach". Выпуск диска 
"Nevermind" и реакция на него меломанов — начало мирового три-
умфа "Нирваны" (чистые доходы с продажи только этого диска со-
ставили 40 млн.$). 

1992 год - первое мировое турне "Нирваны" в статусе супер-группы. 
24.02.1992 - бракосочетание Кортни Лав и Курта Кобейна. 
18.02.1992-рождение дочери, Frances Bean Cobain. 
6.03.1994 - после ссоры с женой Курт предпринимает попытку 

самоубийства, наглотавшись транквилизаторов. Его удалось "отка-
чать" только через 36 часов. 

В пятницу, 8 апреля 1994 года, в 8 часов 45 минут утра по мест-
ному времени, в полицейском управлении Сиэтла был зарегистри-
рован телефонный звонок. Звонивший назвал себя Гарри Смитом 
(Gary Smith) и заявил, что в доме j171, принадлежавшем чете музы-
кантов Курту Кобэйну и Кортни Лав, он обнаружил окровавленный 
труп мужчины... Это был Курт Кобейн. 

По версии частного детектива Тома Гранта, занимавшего-
ся обстоятельствами гибели знаменитости, это не было са-
моубийством. "Я сразу же понял, что это убийство, — ска-
зал детектив в интервью газете "Стар". —Курт находился в 
наркотическом трансе. В таком состоянии человек не осоз-
нает своих действий и не понимает происходящего. Я уве-
рен, что кто-то устроил инсценировку самоубийства и на-
жал пальцем Курта на спусковой крючок винтовки. Предсмер-
тная записка, обнаруженная на месте происшествия, была 
наполовину фальшивой. Я долго занимался этим листом 
бумаги, исписанным Куртом ручкой с красной пастой, и об-
наружил, что последние две строчки, в которых он, соб-
ственно, и прощался с жизнью, были дописаны другим ли-, 
цом". В "досрочной" смерти Кобейна были заинтересованы 
слишком многие лица - начиная с менеджеров компании "Gold 
Mountain Entertainment", которой принадлежали права на про-
дукцию "Нирваны" (Курт Кобейн, творчески опустошенный упот-
реблением наркотиков, собирался "выйти из игры"), и закан-
чивая торговцами наркотиками и представителями спец-
служб... 

А теперь главная мысль - алгоритм выпуска музыкальной стра-
ницы по переписке с Севастополем, мягко говоря, "не есть хоро-
шо". То есть будь Полли сейчас в Славутиче, то все вопросы были 
бы сняты сразу. Поэтому пока мы этот вариант "по переписке" от-
кладываем. Если у кого-то из славутчан, представителей поколе-
ния next, есть желание вести эту рубрику и готовить материалы ка-
чественно (то есть со своими личными комментариями и фотогра-
фиями) то добро пожаловать в МАГ! 

Со всеми предложениями, советами и заявками обращай-
тесь по тел. 2-45-79 (или письменно в кор.ящик МАГ) 

Увага! Attention! Achtung! Внимание! 
Следующий номер "Большой перемены" будет из с е р и и | 

"Только дпя взрослых", а молодежный выпуск выйдет через | 
неделю. В нем мы рассмотрим письма наших читателей 

NB! Знай наших! 
Киев, 15 сентября 2000г. По итогами Международного фо-

токонкурса, который проводили газета "День" и фирма "Ко-
дак-Украина", определены лауреаты премий в номинациях 
Лица", "Судьбы", "День" и "Век". Работа Оксаны Недильниченко 
"Последние новости"завоевала премию в номинации "Судьбы". 

Молодежное пресс-агентство Славутича поздравляет 
Оксану с очередным творческим успехом! „д.-™,,® 

По e-mail в редакцию "ТС" пришло сообщение. 
Собиратель фраз пожелал остаться неизвестным, 

но фразы хороши... 
1. Мы людей фотографируем, а потом вешаем, чтобы 

все видели (Б.Н. Спектор) 
2. Исчез в неизвестном направлении домой (В.К. Толстоногое) 
3. Когда я выпью, я громко говорю и громко слушаю (Г.А. 

Постол- Таканов) 
4. Жизнь везде проткнет себе яму (Т.П. Бобнева) 
5. Идет остановленный процесс (Н.В. Кориков) 
6. Ой как вы мне нравитесь, в смысле нет... (Л.Н. Ланская) 
7. Я по телефону бумагу жду (А. В. Жидкомлинов) 
8. Подожди минутку, я не могу найти папку, позвони че-

рез часик (А.А. Ульрих) 
9. У нас две обоймы зависли в воздухе (В. А. Погорелое) 
10. Техпроцесс согласовывался не по почте, а с ногами 

(ПЛ. Скляр) 
11. Приходим и видим, что лежит записка или звонок (А. С. Иус) 
12. Все заявки должны идти через одно место (Л.Н. Ланская) 
13. Тут не только со средним умом, тут и с моим можно 

(полковник Шаплыко) 
14. При комиссионном осмотре будет наверное присут-

ствовать и ваш член (Н.А. Барташевич) 
15. Доставка будет на сегодняшней неделе (А. Г. Токарь) 
16. У меня голова за всех не болит, у меня стоит, ну и 

ладно (А. В. Жидкомлинов) 
17. Давайте мы двинемся до следующей недели (Б.Л. Куценко) 
18. Объясняйте, я ничего не хочу слушать (Б. И. Гончаров) 
19. Там какие-то слова по бумажке разбросаны (А. В. Жид-

комлинов) 
20. "Вказівок" сверху ждать не стоит, но прислушивать-

ся к ним надо (Б. И. Гончаров) 
21. Предлагаю передвигаться пешеходным транспортом 

(В. В. Моценко) 
22. Победный рапорт будет завершен полным провалом 

(Б. И. Гончаров) 
23. Мне уже все ясно и больше мы эту проблему не воз-

буждаем (Б.Л. Куценко) 
24. Устройство было передано по телефону мастеру, 

который не знал что с ним делать (Б.Л. Куценко) 
25. Это вот вопрос который жгучий и стоял (Б. И. Гончаров) 
26. Возьми папку, а то выйдешь на улицу, а в тебя ветер 

дождем плюнет (Г.А. Постол-Таканов) 
27. Коллектив шел как паровоз по заранее намеченным 

рельсам (В.К. Толстоногое) 
28. И, как говорят атеисты: - Не дай бог пожар! (Г.Д. 

Лобышев) 
29. А можно мне вставить, извините (B.C. Дуболазов) 
30. Я прошу этот вопрос держать наострив, или на чем 

угодно (С. В. Шаршун) 
31. Все это вы положите на тетрадку с клеточками (Ю.А. 

Неретин) _ 
32. Я говорю не для того, чтобы критиковать, а для того, 

чтобы озадачились и побежали (Б.Л. Куценко) 
33. Этому клину дана зеленая линия (А. А. Иванов) 
34. Господа, если вы позволите, я начну с конца (В. А. Тонких) 
35. В 15-30 ваш доклад должен прозвучать красными бук-

вами (Б.Л. Куценко) 
36. Белинский сегодня постучится во все дырки, какие 

можно (Б.Л. Куценко) 
37. В ближайшее время предстоит физическое устране-

ние некоторых руководителей НАЭК (С.В.Шаршун) 
38. Мы будем смотреть, кто под кем, и как это перепле-

тается (С. В. Шаршун) 
39. Надо брать ноги в руки, а бумагу в зубы (С. В. Шаршун) 
40. Корова и та сидит на яйцах девять месяцев, чтобы 

новые гуси появились (С. Мартынов) 
41. Возьмите эти документы, а то я сегодня директора 

живьем уже не увижу (С. В. Шаршун) 
42. В таком виде я всех имею, то есть часть (С. В. Шаршун) 
43. Два дня назад, то есть вчера и сегодня (Л. И. Полоз) 
44. Вопрос дал резкий сбой (А. В. Лыч, 29.05.2000) 
45. По этим вещам штатные расписания утверждены 

(Н.В. Афанасьев, 29.05.2000) 
46. Я предлагаю заслушать оебят-международников (Н.В. 

Афанасьев, 29.05.2000) 
47. Я хотел бы затронуть свой кусок... (С.В. Шаршун, 

29.05.2000) 
48. Наша социальная защита останется наедине с нами... 

(В.А. Комаров, 24.07.2000) 
49. Так Вы подписали документ раньше, а я его напеча-

тала потом (А. Т. Борозан, 01.08.2000). 
50. В Германии нет такого количества персонала. У нас 

изменилась система: работать надо быстрее, но постоян-
но (В.К. Толстоногое) 

— U 


